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Неизвестный фрукт

― органическое питание ―

Одновременно мы наблюдаем 
бурный рост активности отече- 
ственных производителей, предла-
гающих «здоровые», экологически 
безопасные товары локального 
производства, без вредных добавок, 
ГМО и других опасных ингредиен-
тов. По данным Союза органическо-
го земледелия, фактический объ-
ем органического рынка в России 
превышает 150 млрд рублей, а его 
главными потребителями являются 
Москва и Санкт-Петербург.

Понятия не имеем 
По данным Санкт-Петербургского 
экологического союза, сегодня 74% 
покупателей в мире обращают вни-
мание на состав продукта и наличие 
специальной маркировки — свиде-
тельства принадлежности товара 
к особой категории «органик» — и 
готовы переплачивать за подобный 
товар более 30% от средней стоимо-
сти. В России культура потребления 
органических продуктов только 
«пробуждается»: в сознании людей 
отсутствует четкое понимание того, 
какой товар называется органи-
ческим и что означают приставки 
«эко» и «био». 

«Если кратко, то органик-, эко- и 
биопродукция — это продукция, 
безопасная для здоровья и окружа-
ющей среды, — поясняет директор 
Экологического союза Юлия Гра-
чева. — Органик-продукт должен 
быть выращен, собран, перерабо-
тан и упакован в соответствии с ев-
ропейскими органик-стандартами. 
Соблюдение этих стандартов контр-
олирует специальная независимая 
организация, имеющая на это пол-
номочия. В практике органическо-
го сельского хозяйства строго за-
прещено применение химически 
синтезированных веществ. Насто-
ящая биопродукция должна иметь 
сертификат, который подтверждает, 
что каждый этап производства про-
контролирован и соответствует ор-
ганик-нормам».

По данным Moscow-ATO, добав-
ляет госпожа Грачева, 45% россий-
ских производителей размещают 
знаки «био» и «органик» безоснова-
тельно, а цены на такие продукты 
завышаются на 20–400%. 

«В России экопродукция — поня-
тие довольно размытое (как, впро-
чем, и фермерская продукция): каж-
дый волен по-своему этот термин 
понимать. Пока это в большей мере 
область экзерсисов в сфере марке-
тинга, — соглашается руководитель 
пресс-службы сети супермаркетов 
«Азбука вкуса» Андрей Голубков. 
— В текущей ситуации термином 

”
фермерской продукт“ или 

”
органи-

ческий продукт“ можно обозначить 
что угодно и не нести никакой от-
ветственности перед покупателем. 
Поэтому нужен закон, регламенти-
рующий эти понятия, чтобы у над-
зорных органов был реальный ин-
струмент контроля этого сегмента 
потребительского рынка».

Примечательно, что проект Фе-
дерального закона «О производстве 

органической сельскохозяйствен-
ной продукции и внесении изме-
нений в законодательные акты Рос-
сийской Федерации» был внесен в 
Государственную думу еще в ноябре 
2012 года. 

По мнению Якова Любоведского, 
исполнительного директора Союза 
органического земледелия, проект 
призван не только законодательно 
закрепить понятийный аппарат 
отрасли, но и определить на го-
сударственном уровне стандарты 
производства и сертификации орга-
нической продукции, в том числе и 
для привлечения инвестиций в этот 
сектор АПК. 

С момента инициации законо-
проекта прошло два года, однако 
Россия все еще находится «в ожида-
нии органического чуда», а проект 
закона переживает уже четвертую 
редакцию. 

По прогнозам экспертов, феде-
ральный закон может появиться 
в стране в следующем году: «16 ок-
тября в рамках выставки Wellness 
Expo 2014 проходила рабочая встре-
ча представителей органик-отрасли 
по законопроекту. Там обсуждались 
последние предложения по зако-
ну», — рассказали в Экологическом 
союзе. 

Вместе с тем в России появляют-
ся региональные законодательные 
акты, например, в Краснодарском 
крае с января 2014 года вступил в 
силу закон «О производстве органи-
ческой сельскохозяйственной про-
дукции». Он не только дает опре-
деление понятию «органическая 
продукция», указывает требования 
к ее производству и реализации, 
но и предусматривает государ- 
ственную поддержку тем компани-
ям, которые хотят пойти по «орга-
ническому» пути.

Органический 
самоконтроль 
А пока власти пытаются вырабо-
тать регулятивные меры, активный 
бизнес ищет альтернативные пути 
решения проблемы доверия потре-
бителя. 

Например, тот же Экологиче-
ский союз предлагает региональ-
ным бизнесменам пройти серти-
фикацию по ряду международных 
стандартов: на соответствие дирек-
тиве Европейского союза EU 834/07, 
национальной американской орга-
нической программе USDA/NOP, по 
японским стандартам для сельского 
хозяйства — JAS. Также Экологиче-
ский союз разработал в рамках меж-
дународного российско-финского 
проекта Ecofood собственный орга-
нический стандарт «Листок жизни. 
Органик», который эквивалентен 
европейскому и учитывает россий-
ское законодательство и особенно-
сти местного производства. 

По данным экспертов, на сегод-
няшний день всего в России дей-
ствует не более 70 сертифициро-
ванных хозяйств. В Ленинградской 
области работают две сертифици-
рованные по европейским биостан-
дартам фермы — «Алеховщина» и 
«Живое поле». Продукция этих про-

изводителей реализуется в основ-
ном собственными силами, преиму-
щественно через онлайн-магазины. 
Продукция экофермы «Алеховщи-
на» также представлена в таких су-
пермаркетах города, как «Глобус 
Гурмэ», «Азбука вкуса» и «Лэнд». Про-
дукция «Живого поля» используется 
в ресторане при ферме. 

Низкий спрос на услуги по сер-
тификации определяется высокой 
стоимостью и длительностью про-
цедуры: за международный орга-
ник-сертификат (соответствующий 
европейскому биостандарту) расти-
тельной продукции фермерам при-
дется заплатить от 55 до 280 тыс. 
рублей в зависимости от размеров 
хозяйства, а за российский аналог 
— от 45 до 150 тыс. рублей (без учета 
стоимости лабораторной проверки 
каждого вида продукции и прочих 
расходов). 

Крупные торговые сети, заинте-
ресованные в развитии органиче-
ского направления, выходят из по-
ложения иначе: в ноябре этого года 
«Азбука вкуса» откроет собственную 
инновационную лабораторию ка-
чества. Специалисты лаборатории 
будут выявлять не только реальный 
состав поступающих на полки това-
ров, но и их географическое проис-
хождение, что особенно актуально 
в условиях появления «серых» схем 
реэкспорта европейских продуктов 
питания. 

«Именно по причине отсутствия 
в России национальных органи-
ческих стандартов мы выбираем 
поставщика посредством собствен-
ного аудита продукции и производ-
ства, где мы можем зафиксировать 
натуральность продукта. Под 

”
нату-

ральностью“ мы понимаем отсут-
ствие в составе тяжелых металлов, 
пестицидов, гербицидов, гормонов 
роста, ГМО», — заявляет пресс-служ-
ба торговой сети.

Сбыт всему голова
Количество затрачиваемых ресур-
сов на производство, сертифика-
цию органической продукции, а 
также сложности ее сбыта опре-
деляют будущую цену органиче-
ских товаров и обеспечивают их 
прямое попадание в премиум-
сегмент. Впрочем, несмотря на 
значительно более высокую цену, 
специалисты отмечают стабиль-
ное увеличение спроса на нату-
ральные продукты. 

По словам представителей «здо-
рового» ритейла, костяк их клиен-
тов составляют люди со средним и 
выше среднего уровнем доходов, 
для которых потребление качест-
венных, безопасных, натуральных 
продуктов — часть образа жизни. 
«Отдельно стоит выделить моло-
дых мам, которые озабочены пра-
вильным питанием своих детей, 
— добавляет господин Голубков. 
— По данным TNS, они составляют 
около 45% всех потребителей эко-
продукции». 

Одной из таких мам удалось со-
здать в Петербурге первую полно-
ценную сеть специализированных 
магазинов натуральных продуктов 
«Гирлянда». Около пяти лет назад 
Алена Гилилова вместе со своим 
мужем Антоном столкнулись с про-
блемой отсутствия в традиционных 
магазинах свежего козьего молока, 
которое было жизненно необхо-
димо их маленькому сыну. Так ро-
дилась бизнес-идея создания сети 
продовольственных бутиков, име-
ющих семейную атмосферу и при-
влекающих людей натуральностью 
и свежестью продукта.

«Три года назад мы были одни-
ми из первых, кто начал развивать 
это направление в Петербурге, да и, 
наверное, во всей России. В начале 
ноября этого года мы открываем 
уже шестой магазин сети, а до кон-
ца года планируем запустить в ра-
боту десять точек в разных районах 
города. Наши поставщики мяса и 
молочных продуктов — это локаль-
ные фермеры, имеющие хозяйства 
в 100–150 км от города. Мы лично 
проверяем качество каждого вида 
продукции, знаем и контролируем 
процесс ее производства. Кроме 
того, продукты, представленные в 

”
Гирлянде“, проходят доброволь-

ную экологическую сертификацию 
по европейским стандартам качест-
ва в лаборатории АНАЛЭКТ при под-
держке Института токсикологии. 
Наша бакалея — сертифицирован-
ная органика европейского произ-
водства. Полагаю, один из секретов 
успеха нашего дела в том, что мы 
вовремя ощутили в себе силы стать 
недостающим звеном между произ-
водителем и покупателем свежих 
фермерских продуктов», — утверж- 
дает госпожа Гилилова

За последние годы развитие 
получили и другие формы сбыта 
натуральных продуктов: кроме спе-
циализированных лавочек и мага-
зинчиков, появляется все больше 
интернет-проектов, предлагающих 
фермерские товары по умерен-
ным ценам. Среди наиболее попу-
лярных сервисов — LavkaLavka, 
SPbFerma, «Баклажан», «Зеленый 
хутор», «Зеленая ферма». 

Андрей Голубков считает, что в 
появлении мелких фермерских ла-
вок и интернет-магазинов нет ни-
чего плохого. «Однако очень важно, 
чтобы был контроль этих площа-
док, — добавляет эксперт. — Петер-
бургский потребительский рынок 
— один из самых динамично разви-
вающихся. Однако для превраще-
ния его в экостолицу необходима 
не только личная инициатива лю-
дей, но и контроль и поддержка со 
стороны власти в виде субсидий и 
налоговых льгот». 

Александра Чичкина

― cтоматология ―

Однако повсеместной 
практикой он, к сожале-

нию, пока еще не стал. «Для хоро-
шего результата нам всем необхо-
димо стремиться к всестороннему, 
грамотному и качественному пла-
нированию и лечению», — считает 
специалист.

Отар Багатурия утверждает, что 
в «современной клинике применя-
ется только комплексный подход 
к восстановлению зубов, а перед 
постановкой имплантата пациент 
проходит консультацию ортопеда, 
который составляет план лечения и 
обозначает имплантологу, в каком 
положении желательно установить 
имплантат для более благоприят-
ного протезирования». Оценить ка-
чество услуг в частных кабинетах 
и государственных поликлиниках 
специалист затруднился, отметив 
только, что «есть ощущение, что там 
все происходит довольно бессис-
темно».

«Комплексный подход необхо-
дим, ведь на самом деле имплан-
тация — не самоцель. Это опора 
для будущей работы ортопедов и 
ортодонтов. Имплантолог скорее 
их помощник», — говорит Сергей 
Лобанов. 

«Имплантат — это искусственная 
опора, искусственный 

”
корень“ для 

восстановления зубов. Современ-
ные технологии позволяют уста-
навливать имплантаты быстро и 
безболезненно, приживляемость 
имплантатов достигает 99%. Но сто-
ит всегда помнить, что установка 
имплантатов не является самоце-
лью. Главная задача — восстановле-
ние утраченных зубов, — поясняет 
генеральный директор центров сто-
матологии Klaris Иван Евдокимов. 
— У команды врачей (а ведь чаще 
всего это команда: хирург устанав-
ливает имплантат, ортопед изготав-
ливает протезную конструкцию, не-

редко присоединяются и терапевт, 
и ортодонт) должно быть четкое 
понимание последовательности и 
длительности этапов, а также аль-
тернативных вариантов».

Господин Евдокимов приводит в 
пример случаи, когда приходится 
переделывать работы, сделанные в 
других клиниках, не в связи с низ-
ким качеством, а по причине того, 
что не был изначально составлен 
подробный план лечения.

«Еще один пример. К нам обра-
тилась пациентка, которой уста-
новили два имплантата и коронки 
справа — качество установки им-
плантатов, качество самих коронок 
не вызывало нареканий. Пациент- 
ку беспокоили щелканье при от-
крывании рта, головные боли. При 
более тщательном обследовании 
выяснилось, что на зубах проти-
воположной, левой стороны поло-
сти рта, есть большое количество 
старых пломб, из-за которых про- 
изошло снижение так называемой 
межальвеолярной высоты — нор-
мального расстояния между верх-
ней и нижней челюстью. Нами был 
составлен комплексный план лече-
ния, в котором одной из основных 
задач являлось восстановление и 
дальнейшее сохранение именно 
межальвеолярной высоты. Резуль-
татом стало решение проблемы. Но 
для реализации лечения потребова-
лось заменить коронки на имплан-
татах, изготовленные в другой кли-
нике, установить вкладки на левой 
стороне. Это было сделано с участи-
ем остеопата и с применением ар-
тикулятора. Если бы комплексный 
план лечения был составлен перед 
установкой имплантатов (которая 
проводилась в другой клинике), то 
можно было бы значительно сэко-
номить время и средства и достичь, 
как видно из примера, лучшего ре-
зультата», — делится опытом Иван 
Евдокимов.

Агата Маринина

В сознании людей отсутствует четкое 
понимание того, какой товар называется 
органическим и что означают приставки 
«эко» и «био»

Количество имплантаций в Петербурге, равно как и в Москве, пока еще отличается от уровня 
ведущих европейских стран

Вопрос о качестве продуктов питания стал для 
многих россиян особенно актуальным в связи 
с последними изменениями потребительского 
рынка импортных продовольственных товаров. 
Продуктовые санкции привели к смене торговых 
партнеров крупнейших российских ритейлеров  
и к началу поставок из стран, где внимание  
к качеству продуктов и наличию в них вредных 
веществ может быть недостаточным.

― диверсификация бизнеса ―

Именно из-за своей спе-
цифичности и сложности 

нахождения оптимального баланса 
между транспортной доступностью 
и природными условиями, объемом 
инвестиций и качеством инфра-
структуры, высокой зависимости 
успешности от качества эксплуата-
ции горнолыжные курорты нельзя 
отнести к наиболее инвестиционно 
привлекательным объектам недви-
жимости».

Возвратная экономика
Как ни странно, повысить рентабель-
ность горнолыжных курортов могут 
введенные в 2014 году экономиче-
ские санкции и изменение курсов 
валют, что уже заставило около 15% 
россиян, обычно проводящих отпуск 
за границей, отказаться от таких по- 
ездок. «Полагаю, что в этом году мень-
ше людей поедет кататься за границу 
и, возможно, мы увидим увеличение 
посещаемости наших горнолыжных 
курортов, — надеется Иван Щасный, 
директор курорта «Пухтолова гора». 

— Хотя погода нас пока не радует: 
зиму обещают снежную, но ноябрь и 
декабрь, очевидно, будут такими же 
теплыми, как и в прошлом году».

Участники рынка согласны с тем, 
что экономические санкции могут 
положительно отразиться на инду-
стрии зимних видов спорта, пере-
распределив туристические потоки. 
«Цены на российских горнолыжных 
курортах в два-три раза ниже, чем 
на европейских, где день катания с 
арендой снаряжения, покупкой ски-
пасса и обедом на склоне обойдется в 
несколько сотен евро, в то время как 
в Ленобласти — в 2–3 тыс. рублей в 
день, — комментирует Наталья Гон-
чарова. — Конечно, уровень сервиса 
и возможностей для катания несрав-
ним, но даже несмотря на существу-
ющие различия в качестве отечест-
венных и европейских курортов, я 
не считаю, что в Ленобласти можно и 
нужно строить что-то подобное. Пере-
пад высот на Карельском перешейке 
не превышает 120 м, а создавать ко-
пию швейцарских Альп за счет искус-
ственных сооружений не имеет смы-
сла: инвестиции будут исчисляться 

десятками миллиардов рублей и ни-
когда не окупятся».

Да и сам рынок горнолыжных ку-
рортов, по мнению эксперта, близок 
к насыщению. «В сложившихся усло-
виях, когда курорты работают на гра-
ни рентабельности, можно говорить 
уже не о конкуренции, а о борьбе за 
выживание, поэтому я не вижу воз-
можности для строительства новых 
курортов в окрестностях Петербур-
га», — уверена Наталья Гончарова. 

В таких условиях разумной пред-
ставляется модернизация и развитие 
существующих курортов. Однако ин-
вестиции в обновление подъемни-
ков, снаряжения, закупку техники и 
строительство новых объектов требу-
ются значительные — до нескольких 
миллиардов рублей. Далеко не все 
владельцы курортов готовы вклады-
вать такие средства, предпочитая про-
дать затратный проект. По мнению 
участников рынка, повысить уровень 
оснащения горнолыжных курортов в 
России и увеличить их посещаемость 
можно только с помощью государст-
венной поддержки массового спорта. 

Ольга Лазарева

Курорты тонут без снега
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